

EL DIARIO PALENTINO

Diario de las Intenciones de la capital y la provincia

EL MAS AVANZADO Y DE MAYOR CIRCULACION

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Año XXXIII

Capital un mes. 1 peseta
Fuera: trimestre. 4
Número suelto 5 céntimos

Lunes 5 de Julio de 1915

(Se venden en sus originales)

PUNTO DE SUSCRIPCION

En la Redacción y Administración

Imp. y Lit. de Alonso Hijos

Mayor principal, núm. 71

Núm. 9 684

LA SEÑORA

Doña Simona Inza Arcaúz

FALLECIÓ AYER 4 DE JULIO DE 1915

A LOS 57 AÑOS DE EDAD

después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

D. E. P.

Se desconsolado esposo D. Agustín Salso Iglesias; sus hijos Felipe, Francisco, Trinidad, Victoria, Eloisa, Julia y Petra; hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes;

Suplican á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir mañana 6, á la Misa de funeral que se celebrará á las siete en la iglesia de Nuestra Señora de la Calle, por lo que vivirá agradecidos.

El duelo se despidió definitivamente en la iglesia.

El Excmo. Sr. Obispo de Palencia ha concedido 60 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

Doctor Tomé Ortíz

Especialista en Partos, y enfermedades de las Vías Genito-Urinarias.

Consulta de 12 á 5

Calle Mayor pral. n.º 130-136.

Centro Politécnico de San Isidoro

El 1.º de Julio se han abierto en este acreditado establecimiento de enseñanza que tan excelentes resultados ha obtenido en los últimos exámenes:

Clases de preparación y repaso de las asignaturas de Bachillerato para la convocatoria de Septiembre.

Clase especial de preparación para el examen de ingreso.

Durante el verano siguen también abiertas las clases de primera enseñanza.

Informará el Director del mismo.

Doctor Nazario Martín Escobar

Horas: de once á dos y de ocho á nueve de la noche
Consulta diaria de vías urinarias, cirugía general y laboratorio de análisis.
D. Sancho, 8, 2.º

Coche-tartana

Se vende nuevo y de inmejorables condiciones.

Informará: Lucio González E. de Medina, Barrio y Mier, 14, pral.

CASA DE BAÑOS DEL DOCTOR FUENTES

Paseo de la Orilla del Río

Este establecimiento dotado de aguas del Carrión, procedentes de los depósitos que abastecen la ciudad, ofrece á la clase médica y al público en general.

Baños de placer, Duchas y Ohorros.—Baños medicinales de mar, Alceda, Ontaneda, Ledesma, Archena, Oaldas de Besaya, Hermita, Puente Viego y demás manantiales.

Los billetes y abonos pueden tomarse en la FARMACIA DEL DOCTOR FUENTES, Mayor pral., 114.



Gafas y Lentes

Últimos modelos de París y sistema americanos, adaptados con gran exactitud á la vista del cliente.

Completo surtido en Cristales correctores de la Presbicia, Miopia, Hipermetropía y operados de Cataratas.

Ejecución exacta de las prescripciones de Doctores Oculistas.

Construcción, reparación y colocación de armaduras y cristales de todas clases

A. EIROA (Optico).

Mayor principal, 80.

Optica y Platería

CARTA DE MADRID

Julio 4

Sr. Director: Digamos algo de la actitud en que los conjuncionistas aparecen colocados después de la reunión de los jefes de las minorías liberales; y de la reiteración por parte del gobierno al contestar á la nota que dieron esas minorías reunidas, de mantener su propósito de dejar abierta la válvula para celebrar cuantas reuniones públicas se quiera en contra del gobierno, y en general, para tratar en el tono que sea, las cuestiones de nuestra política interior, pero prohibiendo desde luego todas aquellas en las cuales se pretenda hablar de la guerra europea o de la neutralidad que ante esa guerra se mantiene España.

La postura de los diputados de la conjunción republicano socialista,

es postura de escándalo. Necesitaban una bandera para dar fe de existencia y continuar la comedia manteniendo vivo el entusiasmo y la adhesión de sus correligionarios, cada vez más escasos en número. Es nuevo intento para evitar la bancarrota total del republicanismo.

El gobierno, por su parte, estaba resuelto a frustrar estos intentos de agitación, que los conjuncionistas amenazan con realizar. Era verdaderamente ridículo el anuncio de que no dejándoles hablar de la guerra y de la neutralidad, celebrarían mítines con el propósito exclusivo de leer en ellos los discursos de Dato, Sánchez Toca y Besada, en el reciente acto del círculo conservador. También eso hace bien el gobierno en prohibirlo. De que el derecho de reunión no se pasa por alto, es prueba clara el hecho de que hoy se celebran en Barcelona tres mítines, dos republicanos y uno jaimista. Pero nuestra neutralidad, cosa sagrada y salvadora, que desea todo el país, porque no son el país cuatro caballeros que acarician, no sé con qué clase de móviles, la idea de hacernos beligerantes, no debe por nadie absolutamente, ser puesta en tela de juicio y para bien observar, precisa que no se hable en reuniones públicas de los pueblos en guerra, porque ya recientemente se vió que hombres ecuanímenes como Lerroux y Vázquez de Mella, siéntense incapaces de sostenerse a la pasión, y ponen acentos de censura y aun de odio en sus palabras para aquellas naciones que no cuentan con sus simpatías.

Y la exteriorización de esos pensamientos sin freno, pudiera acarrear pel geros estados pasionales de la masa, que harían estériles los esfuerzos del gobierno por mantenernos en la prudente, sabia convenientísima postura que adoptamos, desde el momento en que estalló la conflagración.

El Gobierno está bien adoptando la actitud que observa. El derecho de reunión se respeta. Lo que no se respeta, porque no merece respeto, es la intención malvada de quienes pretenderían si les dejaran obrar desenfundadamente que España tomara parte en la guerra para ir á la ruina.

Toda la masa sana del país alienta en esto al Gobierno. Y es de celebrar que haya imperado el criterio de Sánchez Guerra, no suspendiendo ni parcialmente las garantías constitucionales, cosa innecesaria y que además hubiera dado en el extranjero la impresión de que interiormente estábamos en España en un estado pasional que realmente no existe, sino en el ánimo de unos cuantos de una minoría reducidísima que no es, no puede ser, España.

Coméntase ahora, con ocasión de las conferencias celebradas por el jefe del Gobierno con los presidentes de ambas Cámaras, el intento que algunos aseguran existe de parte de Dato de atraerse al Sr. Cierva y á los diputados que le siguen. Dícese que ha habido entrevistas con el exministro citado, de Besada primero y de Sánchez Toca después, en calidad de enviados del jefe del Gobierno. No se sabe en qué estado se hallan las negociaciones si realmente son ciertas.

La actitud del señor Cierva, censurada casi unánimemente, pues tras de abandonar á Maura no se ha llegado á identificar tampoco con Dato, es una situación difícil en verdad. Tendrá que decidirse porque esas nebulosas sobre todo

no pueden favorecer á sus amigos. Hasta cierto punto, mientras el deslinde de l.º campos conservador y maurista no estuvo hecho, como ya lo está, pedo tener una misión el señor Cierva sin estar en un campo ni en otro.

La de gestionar para que se realizara la unión. Pero esto es ya un disparate pensarlo. Ahora Cierva ni con Maura, ni con Dato no podrá seguir mucho tiempo careciendo de fuerzas bastantes para formar partido y teniendo en frente tal cúmulo de hostilidades. No es disparatado pensar que pronto tenga que decidirse y, o vuelva á ser amigo incondicional de Maura o acepte la jefatura del señor Dato.

RECUERDOS VIEJOS

JULIO 5 1880
Se asegura que la oficina de vías y obras del ferrocarril del Noroeste ha recibido orden de marchar á León pasado mañana.

Se hace pública la lista de la compañía que bajo la dirección del primer actor don Manuel Catalina, empezará sus tareas en el teatro.

Dan principio los exámenes de los niños que concurren á las escuelas públicas según previene el reglamento de Primera Enseñanza.

Como el local designado es el Salón de Sesiones del Ayuntamiento, los maestros de escuela privada se niegan á asistir á tal acto con sus discípulos.

Pasa por la estación de esta capital, con dirección á Santander, el eminentísimo señor Patriarca de las Indias.

Resulta herida una niña de trece años por unos jóvenes que se entretenían tirando piedras á la torre de San Lázaro.

PEPE Y GARRACHÓN

PARADOJAS

Suplicada. A Dato

Si le queda tiempo al señor Dato—antes ó después de entenderlas con sus correligionarios—yo le ruego encarecidamente que lea el artículo de fondo publicado en el número de 16 de Junio de *La Nueva Antología*, la revista quizás más seria, prestigiosa y autorizada que desde hace cincuenta años ve la luz en Italia.

Yo se lo suplico humildemente, señor Dato; léalo usted y vea si se lo hace leer á Romanones, Maura, Lerroux y demás hombres en cuyas manos esté, por la ley del destino, la suerte de nuestra neutralidad, del porvenir de España.

Es un artículo frío, de una lógica aplastante. Un artículo que quizás leerán Lord Asquith y sir Grey y todos los estadistas y diplomáticos y generales de los países beligerantes. Un artículo terrible para los pueblos neutrales.

Imposible resumirlo. *«Inglaterra en el conflicto europeo. De una liga económica de los Estados aliados para lograr una pronta victoria»* El articulista lo confiesa: para lograr esa rápida victoria se necesita el concurso de los pueblos neutrales. Y nos enumera Rumania, España, Suecia etc., con el respectivo número de habitantes. Precisa convencernos, y si no nos convencemos, obligarnos ¿Se rie usted, Dato? No se ría, es muy serio. ¿Cómo obligarnos? ¿Por la miseria, por el hambre? ¿Crear un sistema económico internacional que durante la guerra y una vez terminada, asegure á los estados aliados y á los que siendo ahora neutrales pronto se ofrezcan á intervenir, el máximo bienestar económico; y, que por el contrario á los estados enemigos y á los que persistan en permanecer es-

pectadores neutros les consienta el *mínimum de bienestar posibles.*

«Este bloque económico internacional debe producir el siguiente efecto: presentar ó plantear á todos los países neutrales y á sus Gobiernos este inexorable dilema: ó entrar sin más preámbulos en campaña, del modo y forma que cada país pueda, para reñir la batalla de la libertad y de la justicia, ó afrontar la previsión segura de una lenta degeneración económica que debilite y corra el organismo social de los Estados neutrales y selle, de un modo irrevocable, su decadencia y su miseria...»

Otro párrafo: «Se ha creado en Europa un sistema económico erróneo, por el cual la neutralidad significa enriquecimiento, y la intervención produce empobrecimiento y decadencia. Y este sistema económico radicalmente erróneo es el que Inglaterra y sus aliados deben volcar, destruir, lo antes posible. Es absurdo que media Europa sacrifique vidas y riquezas en proporciones enormes para beneficio mínimo de los países beligerantes y con provecho máximo de los Estados neutrales espectadores inciertos, quizá taciturnos y hostiles. Mientras la neutralidad resulte una especulación, es difícil de esperar un eficaz concurso de los países neutrales. De ahí la necesidad absoluta de un nuevo sistema político económico en Europa y en el mundo, que, para el presente y para las futuras generaciones, haga que los frutos materiales y morales de la victoria, la prosperidad de las naciones y el bienestar de los pueblos, aprovechen no á los neutros espectadores, sino sólo á los combatientes que por la victoria dieron fortuna y vida...»

Otro párrafo: «Este sistema económico (propone el autor) debe esencialmente traducirse en una Liga financiera, monetaria, aduanera y comercial, que abrace á todos los Estados hoy aliados y á los que en breve se unan á ellos; que asegure á los países beligerantes un tal desarrollo de riqueza, compensador de los sacrificios de la guerra y preparador de un porvenir próspero y feliz, que los Estados que hayan permanecido neutrales, podrán envidiar pero no conseguir.»

Sígameos: «Los sucesos de estos días ilustran nuestra idea. Los aliados afrontan grandes sacrificios para la apertura de los Dardanelos... Esta apertura cuesta víctimas y riquezas grandes; pero deben abrirse los estrechos y se abrirán. ¿Es justo, es moral, es honesto, que los pueblos que quedan espectadores inertes de la gigantesca y cruenta lucha, deban mañana gozar de sus frutos de la misma manera y en idénticas condiciones que los pueblos que dieron generosamente su sangre y su dinero? ¿No sería esto la subversión de toda ley moral y económica, no sería esto el premio al egoísmo? Nuestro principio es este: que todo pueblo que vaya á la guerra alcance las compensaciones y los frutos de su participación. Cada país es plenamente libre y soberano para decidir entre las ventajas de la guerra y las de la neutralidad; pero no puede ni debe esperar, ó alcanzar unas y otras á un tiempo. El error de los aliados consiste en haber permitido desarrollarse un estado de cosas, según el cual la neutralidad es una especulación segura; la guerra es un riesgo gravísimo no recompensado. Sin asegurar los riesgos de la guerra ó los frutos de la victoria, difícilmente tendremos el concurso de los Estados neutrales. Los pueblos no se baten, no se inmolan por nada...»

Lea el artículo Dato y madite después. Yo quisiera señalarle el gran peligro que a nuestra neutralidad amenaza y puede ver en el fondo de aquel artículo.

Enrudo quiere decir su autor: «Quién no esté con nosotros está contra nosotros, quien no sea amigo será enemigo. Como a enemigos, os trataremos si persistís en vuestra neutralidad. Pero no os haremos la guerra á cañonazos. Tenemos armas más eficaces. Sois pobres y os podemos acabar de empobrecer». Eso significaría dicha Liga: el hambre, la miseria quizás y como consecuencia la revolución social en los pobres pueblos neutrales arruinados.

Quizás, yo así lo creo, han hecho ustedes (Dato, ministros, de acuerdo con los prohombres de la oposición) algo para reorganizar el ejército y la marina para defender si es preciso *manu militari*, nuestro derecho á la neutralidad. Derecho sagrado. Diga lo que quiera la *Nueva Antología* es un derecho legítimo y honrado y moral no querer tomar parte en una guerra que nos parece insensata. Podemos ser neutrales sin merecer ningún reproche. Pero las represalias de los aliados no por injustas las podemos evitar.

Por eso, al señalar Dato el grave peligro, la terrible amenaza, yo le pregunto: ¿Lo ha-

RELSJ DE GRAN PRECISION

MARCIANO ALONSO

Agente en Palencia

bóis previsto? Habéis hecho nada para prevenirlo? Hacían falta medidas de previsión y defensa contra esa guerra económica que nos pueden declarar. Organizarnos de manera a poder resistir bravamente, a bastarnos a nosotros mismos, a depender económicamente lo menos posible de los demás países.

barca pesquera que tripulaba su anciano patrón, Vicente La Peñicola residente en San Carlos de la Rápita y un hijo suyo de dieciocho años.

Pareció el patrón, dejando en el mayor desamparo a su mujer y a su hijo.

Granada
Crímen misterioso.—Un desconocido, bien portado, penetró esta mañana en cierta casa con Eduarda Herrera, con la que parece sostenía relaciones.

Después de estar hora y cuarto con Eduarda, se oyeron cinco disparos y se le encontró muerta en la habitación. Desconócense los móviles, creyéndose que pueda ser el robo por la fama de rica de la muerta. El agresor huyó.

La guerra europea

La lucha entre aviones

Nordrich.—Según noticias recibidas del Gran Cuartel general alemán ayer hubo gran actividad en la lucha entre aviones.

Los aviones alemanes bombardearon el fuerte de Sempinur, una flota de destroyers enemigos, la plaza fuerte de Nancy, la estación de Domboslee, y el fuerte de Remiremont.

Un avión alemán se vió obligado a aterrizar al Norte de Gante, en territorio de Holanda.

Los aviones franceses bombardearon Brujas, sin causar daños en nuestros establecimientos militares.

Crisis ministerial

La crisis ministerial rusa se ha generalizado, saliendo el ministro de Justicia y el Procurador general del Santo Sínodo.

Dícese que la crisis se resolverá ocupando la presidencia del Consejo M. Vasiliukoff.

Capellanes franceses condecorados
París.—El Gobierno francés ha condecorado a los capellanes militares Marne y Burdoncle, por haber éstos dado su sangre para hacer la transfusión a dos heridos.

Vapores a pique

Londres.—Por un submarino alemán han sido echados a pique el vapor inglés «Richmond» y el vapor belga «Bodogner».

Aviador muerto

París.—Dicen de Dijón que el soldado aviador Helly d'Oise, del Centro de Aviación de Mongvi, pilotaba esta mañana, a las seis, un aparato, cuando entre Thorey y Lorgecourt dió la vuelta, fracturándose el cráneo en la caída y rompiéndose ambas piernas. Poco después falleció.

Proyecto de ataque contra Varsovia

Londres.—Según noticias de Petrogrado dos millones de austroalemanes intentarán realizar un ataque, que será el tercero, contra la ciudad de Varsovia.

Sobre la lucha en Francia y Bélgica

Nordrich.—Un periódico alemán hablando del desarrollo de la campaña en Francia y Bélgica, dice:

No solo ha terminado la ofensiva francesa, sino que se desarrollan brillantemente las victorias del ejército del Kronprinz, haciendo imposible toda ofensiva por parte de los franceses.

Añade el citado periódico que el generalísimo Joffre en dos meses de ofensiva contra los alemanes, no ha cogido a éstos tantos prisioneros, como los alemanes cogieron a los franceses en solo tres días de lucha en el Argonne.

Bombardeo de Arrás

París.—Ha continuado el bombardeo de Arrás por los alemanes, los cuales arrojaron sobre aquella ciudad más de 3,000 granadas, incendiándose varios entornos.

La población ha sido evacuada por el elemento civil. Ha habido numerosas víctimas militares y civiles.

Parte francés de la noche

París.—El parte oficial facilitado por el Gobierno francés anoche a las diez dice lo siguiente:

«Durante el día de hoy ha habido acciones de artillería muy vivas en Bélgica, en la región de Nieupert, en el frente de Streentstae y en el sector Norte de Arrás.

En la derecha del Aisne, cerca de Paisy, ha habido luchas de minas y torpedos. En los altos del Mosa y en los Vosgos, hubo solo cañoneo.

Parte oficial alemán

Nordrich.—El Gran Cuartel General alemán en parte oficial dice:

«Sigue con éxito en Argonne la ofensiva alemana.

El botín cogido en esta región desde el 1 de Julio consiste en 2 556 prisioneros, de ellos 37 oficiales, 25 ametralladoras, 72 lanzabombas y un cañón revólver.

En los Altos del Mosa cuatro veces intentaron los franceses recuperar las posiciones que perdieron en Epirges, siendo rechazados.

Al NO. de Regniaville, las tropas alemanas se han apoderado de posiciones francesas en un frente de 600 metros.

En la región de Fey en Haye los alemanes se han apoderado de un trozo de bosque».

UN DÍA EN VILLAUMBRALES

El abastecimiento de aguas, su inauguración

Día de gran júbilo fué el de ayer para el vecindario de Villaumbrales, al inaugurar la terminación de las obras de la conducción de aguas, obra llevada a cabo por la gestión eficaz del Diputado a Cortes por el distrito y Director general de Obras Públicas señor Calderón que consiguió en 31 de Octubre del año último, una real orden, para que la obra pudiera llevarse a cabo.

En los semblantes de todos los vecinos se notaba la gran satisfacción que sentían al contar con un elemento tan indispensable como el agua que tenían necesidad de acarrear desde larga distancia.

Nuestra llegada

En el tren de la mañana nos trasladamos al vecino pueblo haciendo en el mismo tren el Senador señor Polanco, los Diputados provinciales del distrito señores Gusano, Díez-Quijada, Calderón y Nájera, el Alcalde de la capital señor Ortega Rome, el ingeniero señor Alonso, el fotógrafo señor Rodríguez Alonso y los representantes de la prensa local.

En aquella estación nos esperaban el Alcalde con todos los concejales, juez municipal, c'ero y el señor Jubete.

Hechas las presentaciones, nos trasladamos al Ayuntamiento, donde después de descansar, hubimos de salir a la carretera a esperar la llegada del Director General que hacía el viaje en automóvil, verificando su entrada a las once y media acompañado de sus sobrinos.

En otro auto llegó también el ex-senador señor Merino.

La Inauguración

Precedidos de los niños de las escuelas, todos con banderas y entonando un himno, llegamos a la Plaza de Abilio Calderón situada en el centro del pueblo, sitio en que ha sido colocada la fuente para el servicio de agua al vecindario, habiéndose levantado un arco con una dedicatoria que decía: «Villaumbrales al Excelentísimo Director general de Obras públicas».

Frente al arco se había levantado un altar.

El clero con los ornamentos de gala y precedido de la cruz parroquial, llegó a la plaza procediendo a la bendición de las aguas que en aquel momento principiaron a correr.

Después desde el balcón del Ayuntamiento el beneficiado de la Catedral de Toledo, don Jaime Jubete, hizo un brillante discurso ocupándose de la obra y de los beneficios que al pueblo reporta debidos a la constancia del Director de Obras Públicas señor Calderón.

Tras unos momentos de descanso en el Ayuntamiento, donde firmamos las actas y el homenaje que el pueblo hace al señor Calderón, salimos sobre la una con dirección a las escuelas donde en la de niños se había dispuesto lo necesario para la

Comida

Cerca de ochenta tomamos asiento en las mesas preparadas al efecto, sirviéndose aquella por el «Central Hotel Continental» de esta ciudad con arreglo al siguiente

MENU

Ordubres, tortilla jamón, langosta mayonesa, ternera parisíca, flambre variado, pavo trufado y jamón en dulce al huevo hilado, helado crema fresa, postres varios, vino Rioja, café y copa.

Los brindis

Los inicia el señor Jubete que en nombre del Ayuntamiento ofrece el baquete a Calderón y saluda a cuantos le acompañan.

Hece una brevísima historia de la tramitación del expediente y ejecución de las obras y se ocupa también del camino vecinal que se inauguró hace años.

Dedica un recuerdo al que fué Senador por la provincia y presidente de la Diputación don Valentín Calderón Rijo y termina dando las gracias en nombre del Ayuntamiento y vecindario, tanto al señor Calderón por su constancia en beneficio de los intereses de la provincia, como a cuantos han asistido a aquel acto que perdurará siempre en el vecindario de Villaumbrales.

El ecónomo del pueblo don Porfirio Anaya, se levanta para enviar la gratitud de todo el pueblo al señor Calderón por la realización de la obra.

Breve el a'calde don Valentín Benito, que ocupa un puesto presidencial al lado del señor Calderón, se limita a dar las gracias a cuantos han honrado aquel acto.

El señor Gusano, hab'la en nombre de sus compañeros de Diputación por el distrito señores Díez-Quijada, Calderón y Nájera.

Saluda al pueblo de Villaumbrales, que con sus sufragios contribuyó a que se pudiera ocupar un escaño en la Diputación, demostrando su agradecimiento, habla de lo mucho que ha hecho y viene haciendo constantemente el señor Calderón no sólo en beneficio de su distrito sino de la provincia en general y termina agradeciendo los votos que le dieron entonces y las atenciones que ahora le dispensan a las que sabrá corresponder.

El senador señor Polanco, habla ante lo simpático del acto, saludó al vecindario en general y se muestra identificado con el señor Calderón, muy especialmente en cuanto redunde en beneficio de la provincia.

Levántase el señor Calderón, quien dice que ha venido en nombre de S. M. a inspeccionar las obras que se han realizado por la división Hidráulica del Duero.

Solo el Rey y el gobierno, tenedlo muy en cuenta, son los únicos que han traído a Villaumbrales los grandes beneficios que hoy principia a disfrutar con la conducción de aguas.

Habla luego de los importantes beneficios que está llamado a obtener Villaumbrales al ver transformarse en terrenos de regadío los de secano al revertir el Canal de Castilla al Estado y convertirle en canal de riego, para lo que deben de irse preparando con tiempo, formando Sindicatos de regantes para que no les coja desprevenidos el día en que se lleve a cabo aquella transformación que ha de cambiar por completo el estado actual de nuestros campos en los 207 kilómetros que atraviesa.

Tiene frases de elogio para los ingenieros de la División Hidráulica que han llevado a cabo aquellas obras que se acababan de inaugurar.

Recoje las frases que el señor Jubete dedica a la memoria de su hermano Valentín, que le faltó cuando mas necesarios le eran sus sabios consejos.

Y termina por no molestar más saludando a todos y agradeciendo aquel acto que recordará siempre.

Aprovechando los momentos que nos quedaban hasta la hora de irnos visitamos la iglesia, llamándonos la atención las ropas y muy especialmente un terno encarnado de grandísimo valor.

Momentos después abandonamos el pueblo, reconociéndole a las atenciones que por parte de todos se nos dispensaron, atenciones que no se borrarán tan pronto.

Villaumbrales, como decíamos al principio está de enhorabuena por contar con un elemento del que se veía privado todos los años al cortarse en la época de estiaje las aguas del Canal de Castilla.

Las obras

Hemos dejado para el final ocuparnos de cuanto con ellas tiene relación.

Autorizados por real orden de Octubre del año último, en principio en Febrero del año siguiente en la falda de la cuesta llamada «La Fuente», como a dos kilómetros del pueblo, donde existía un manantial, que es el que ha servido de origen, habiéndose construido un verdadero automático mediante un flotador, que no permite que el agua se pierda y otro abrevadero cerca de las eras, a más de la falda que ya hemos dicho donde se halla situado.

Toda la tubería de conducción metálica y su fabricación hecha y construida por la casa Aurrerá B. Ibañeta, habiéndose empleado mente en la construcción hierro y cemento.

Hay un depósito regulador y una almazena de 45 metros cúbicos, en castaños próximo al pueblo.

En virtud del depósito regulador, no obstante salir solamente de un manantial medio litro, se pueden obtener hasta cuatro en la fuente.

En el manantial primitivo que lo daba un cuarto de litro por segundo, se ha conseguido doblar la cantidad, mediante una galería captadora.

El agua al llegar a la fuente hace con una presión de 25 metros, a cada habitante le corresponde día 50 litros, bastante más de lo que todos los usos y está edificadas muy buenas.

El coste total de la obra, que ha sido hecha por administración, según el presupuesto formado, no ha ascendido más que a 20 500 pesetas, de las que el pueblo habrá de abonar el 50 por 100 en un período de veinte años, sobre el importe de contribución.

Este sistema de conducción de aguas es el primero de España, de la región y de la provincia.

Su construcción, como ya hemos dicho repetidas veces, ha corrido a cargo de la división Hidráulica del Duero, de la que es jefe don Eduardo Domingo Mambilla, habiéndose realizado el ingeniero director don Virgilio García Antón, con el ayudante don Esteban Arbolada.

Por Telégrafo y Teléfonos

Las senadurías

Dícese que muy en breve serán provistas todas las senadurías que actualmente se encuentran vacantes.

La Exposición

Ayer tarde fué clausurada la Exposición de Bellas Artes, asistiendo al acto muchos artistas, y presidiendo en representación del ministro el Director de Bellas Artes.

Hoy ha empezado a correr el plazo de quince días para retirar las obras.

Reunión del Consejo de emigración

Este se ha reunido bajo la presidencia del señor Alvarado, con el objeto de resolver cuestiones diversas que se relacionan con la aplicación de las reformas que se contemplan en el Real decreto de 19 de viembre último.

Fué aprobado un proyecto de reorganización de la estadística de repatriación.

De Portugal

Dicen de Lisboa que en uno de los tranvías que circuía por las calles, se produjo un incendio de gran importancia a causa de haberse desprendido sobre él, el cable que conducía la energía eléctrica.

Resultaron heridas distinguidas personas entre ellas Alfonso Costa, que a toda marcha del tranvía se arrojó él por una ventanilla, produciéndose heridas de mucho cuidado, pues dicen que le ha interesado el cráneo.

Con tal triste motivo, en la capital portuguesa se ha producido un gran revuelo político, habiéndose do visitado tan ilustre herido por

Información general

De la Región

Salamanca

Ejercicios de aerostación.—Han terminado los ejercicios de aerostación de los ingenieros militares procedentes de Guadalajara. Hoy, como despedida, se verificó la ascensión del globo libre «Neptuno». El aerostato se elevó a gran altura. Hasta ahora se ignora su paradero.

Castilla la Nueva

Madrid

Cinco heridos gravísimos.—En las cercanías de Canillejas ha ocurrido hoy un sensible accidente de automóvil, ocasionado, según parece, por una falsa maniobra que hizo volcar el coche.

El vehículo quedó completamente destruido y sus cinco ocupantes sufrieron heridas de gravedad, que solo les permitieron dar voces de auxilio, porque ninguno de ellos podía moverse.

Los individuos de la benemérita del puesto de la Concepción oyeron las voces de auxilio y corrieron presurosos al sitio del accidente.

La tarea era difícil, porque a los cinco heridos había que transportarlos con gran cuidado a la clínica de la Ciudad Lineal, como la más próxima al sitio del suceso, aunque a bastante distancia, y los guardias, para cumplir mejor su generoso cometido, reclamaron el auxilio de sus compañeros del puesto de Canillejas, que acudieron también con toda rapidez.

Los individuos de la Guardia civil, que tan bien saben alternar la du'zuya y la energía, llevaron a los cinco heridos a la citada clínica, donde fueron curados de primera intención.

Toledo

Hundimiento de tierras.—Estando dos operarios del tejir de Manuel Nevot sacando tierra se desplomó un terrapén de diez metros de altura y sepultó a los dos.

Los cadáveres no han sido identificados.

Vascogadas

Bilbao

Vapor español perdido.—La Compañía Begoña de Navegación ha recibido noticias del vapor «Nuestra Señora de Begoña», de su propiedad, notificándole que el citado vapor se ha ido a pique en la costa Brasil a causa de la niebla.

Se dirige de Cardiff a Rosario de Santa Fe con cargamento de carbón.

Desplazaba 3.700 toneladas. La tripulación se ha salvado, refugiándose en Porto Alegre.

San Sebastián

Niño muerto por un tranvía.—Entre la antigua cervacería de Kutz y la plaza de toros, ocurrió ayer al mediodía una desgracia que produjo la muerte de un niño.

Camionaba éste por la cuneta de la carretera de Ategorrieta, por la vía del tranvía, de San Sebastián, junto a la trinchera de la línea del Norte y con dirección a la ciudad, en el momento en que fué sorprendido por un tranvía que iba hacia las cocheras.

El niño, aturdió sin duda, no supo evitar el peligro e intentó atravesar la vía, pero el tranvía no le dió tiempo, arrollándole y dejándolo muerto en el acto.

Su cuerpo quedó destruido completamente.

Levante

Huesca

Explosión de un motor.—Preparando una máquina trilsidora en una hacienda de la inmediata villa de Binéfar, hizo explosión el motor hiriendo gravísimamente al mecánico Miguel Catalá y al administrador, Alberto Armengol Tousial, los cuales fallecieron al poco rato.

Cataluña

Taragona

En Tortosa.—Naufragio de una barca.—En las Decas de Ebro ha zozobrado una

MAX.

el presidente de la República y el jefe del Gobierno portugués.

De Méjico

Comunican de Washington que se considera como un hecho la intervención armada de los Estados Unidos en la república mejicana a consecuencia del estado anárquico en que ésta se encuentra.

De El Paor dicen que ha sido detenido el general Huerta.

La detención obedece a la desaparición de Orozco que estaba vigilado por el Gobierno.

Una explosión

De la misma ciudad de Washington dicen que en la cúpula de su Capitolio ha ocurrido una fuerte explosión que ha destruido el salón de fiestas del Senado.

La explosión se cree que haya sido intencionada.

El «Times» habla recibido una carta anunciándolo.

El autor se cree sea Mr. Morgan, pues parece que él mismo lo ha declarado.

Comisión provincial

La sesión celebrada el sábado, a la una y presidida por el señor Gusano Rodríguez, asistiendo los señores Mora Mazón, Garrachón García y Prado Ortega.

Mediante hallarse ajustado el expediente a las Bases de la Diputación se concedió ingreso en Maternidad, hasta que cumpla la edad de 18 meses, a la herámana Florentina Ruiz Nava de Población de Campos.

Una vez declarada la urgencia del asunto, se resolvió estimar las reclamaciones producidas por don Diógenes Curioso, y tres más, venidos de Frechilla, y declarar la nulidad del repartimiento del arbitrio extraordinario sobre la paja, que formó el Ayuntamiento, por no hallarse ajustado a las prescripciones de Ley.

Se aprobó el presupuesto de gastos probables de la Cárcel, para el presente mes; las cuentas del servicio telefónico de este mismo Establecimiento y Beneficencia provincial, relativas al segundo trimestre, que rinde don Francisco Blanco, por trabajos de platería, que importa 6 pesetas.

Se informaron al señor Gobernador, varios recursos de alzada.

Se acordó que en lo sucesivo no se dé curso a las instancias que se presenten en demanda de socorros para uso de aguas medicinales, por no existir crédito en el presupuesto para esta clase de atenciones.

Terminó la sesión a las dos de la tarde.

En la presidencia iban el cuarto teniente de alcalde don Senéa Fraile, acompañado de los concejales señores Añena y Gandarillas a los que seguía la música.

En virtud del dispuesto por Real orden de 28 de Junio último, el día 6 del corriente se abrirá en las oficinas del Banco de España en Madrid y Sucursales la negociación de Obligaciones del Tesoro por 150 millones de pesetas, de las que 75 millones son Obligaciones a 2 años y 450 por 100 de interés y los otros 75 millones en Obligaciones a 5 años y 475 por 100 de interés.

Se admitirán los pedidos condicionadamente por cantidades que no bajen de 500 pesetas o que sean múltiples de dicha cantidad.

En la Sucursal del Banco de España se hallan anunciadas las condiciones y demás detalles de la operación.

Centro Telefónico Urbano de Palencia.

Habiendo aprobado el Gobierno la rebaja de tarifas de abono a los servicios telefónicos urbanos propuesta por la Compañía Peninsular de Teléfonos, se complace en hacer público que desde el actual trimestre (Julio-Agosto-Septiembre) comenzarán a regir las nuevas tarifas reducidas al objeto de no retardar a los abonados esta ventaja.

Dichas tarifas serán de pesetas 84'00 anuales (21'00 trimestrales) para las estaciones particulares de uso exclusivo del abonado y de pesetas 96'00 anuales (24'00 trimestrales) para comerciantes, almacenistas, fabricantes, etc., habiendo también sufrido rebaja las correspondientes a las categorías restantes.

Procedente del teatro Lara de Madrid y otros elegantes coliseos de Toledo, Valladolid y otras provincias, se encuentra entre nosotros el notable concertista Pablo Valencia, que se propone dar algunos conciertos de guitarra.

Por infracción de la ley de pastos ha sido denunciado un vecino de Villameriel.

En Quintana ha sido denunciada una vecina del mismo por haber sorprendido a una caballería mayor de su propiedad causando daños en los sembrados de dicho pueblo.

El alcalde de Santoyo remite al señor Gobernador civil el extracto de los acuerdos tomados por dicha corporación municipal durante el segundo trimestre del corriente año.

Por el alcalde de Mazariegos se cita y emplaza al prófugo Benedicto Ruiz Soto para que se proceda a su busca y captura según está mandado a los efectos consiguientes.

El linfatismo es una debilidad congénita ó adquirida que se traduce en los enfermos por cabello rubio, piel blanca, fina, palidez de la piel, infartos glandulares, angina crónica, flujo purulento de los oídos, tumores trios, artritis (tumores blancos), etc., etc. Unos frascos de Hipofosfito Salud, vitan y curan tan molestas enfermedades.

Desde el comercio de don Dámaso Agudo a la carnicería de los hijos de Peña, se extravió esta mañana un cuerpito de vestido para niña, suplicándose a la persona que lo haya encontrado lo entregue en la redacción de este periódico, donde además de agradecerlo se gratificará.

Con el mes de Julio ha hecho su presentación oficial el calor, pues hasta ahora hemos estado disfrutando de una temperatura primaveral; pero desde hace tres días la columna termométrica se ha elevado bastante, y la gente busca ya los sitios frescos y frecuenta los paseos durante la noche, como ocurrió en la de ayer que el paseo del Salón estuvo muy animado hasta que terminó su concierto la banda de música.

Hemos sabido con gran pesar que en la mañana del sábado falleció en Logroño nuestro paisano don Eulogio Villafañe, probó y honrado funcionario de Positos, destino que desempeñó durante largos años en esta ciudad, mereciendo el afecto y consideración de sus jefes.

A su hijo don Albano y a su hijo político don Manuel Tobar y demás familia, les enviamos nuestro sentido pésame por pérdida tan irracional.

Del balaón a la calle

Esta mañana de diez a diez y media próximamente, la hija del cochero de don Gerardo Martínez niña de siete años llamada Juana Nieves, que habita en una de las casas de Allende el Río, tuvo la desgracia de caerse de uno de los balcones de aquella, desde donde estaba inclinandose por coger ramas en una de las acacias proximas, cayendo a tal tiempo sobre la acera de la casa produciéndose una conmoción cerebral intensa.

Avísados inmediatamente los médicos señores Mazo y Molina la prestaron los primeros auxilios de la ciencia.

La niña se halla en estado grave.

Haciendo el recorrido de

La Asociación de Jóvenes de la Inmaculada celebró ayer su función anual en honor de su excelencia Madre María Inmaculada.

En la noche del sábado, víspera de la festividad, hubo una velada a la explanada de las puertecillas, quemándose una caprichosa colección de fuegos artificiales dando mayor atractivo a la velada la banda de música que ejecutó muy bonitas piezas que fueron aplaudidas.

De concurrencia no hay porque decir que estaba rebosante el lugar de la fiesta, y a que la animación era extraordinaria convidaba la temperatura hermosísima que se disfrutó.

La función religiosa de ayer mañana en la iglesia de San Pablo, estuvo muy concurrida, asistiendo a la misa los señores de la Asociación para enunciar la elocuente palabra del P. Avellanosa, a cuyo cargo estuvo el sermón.

Por la tarde a las seis, salió la procesión en la que formaban grupos de angelicales niños que iban guiando de los cordones de la carroza que conducía a la imagen de la Purísima, haciendo el recorrido de

al arquitecto de las obras de La Castellana, quien mostró a don Alfonso el plano de aquéllas.

El paseo de La Castellana será prolongado hasta San Martín de la Rosa, teniendo una longitud de seis kilómetros.

Para llevar a efecto esta obra desaparecerá el Hipódromo, cuyo sitio quedará convertido en amplia plaza.

El Hipódromo de aviación será construido en sitio a propósito.

Una carta del Papa

La Reina doña Victoria ha recibido una carta de Su Santidad Benedicto XV muy afectuosa encomiando la labor del Ropero para los pobres, del que es presidenta la augusta dama.

En dicha carta manifiesta Su Santidad que concede la bendición apostólica a cuantos cooperen a tan benéfica obra.

Almorzando

El Monarca salió de Palacio para almorzar en casa de la Infanta Isabel y dirigirse desde allí a La Granja.

Tres mil licenciados

El general Silvestre telegrafía diciendo que han embarcado en Larrache la segunda expedición de licenciados, compuesta de tres mil soldados.

De Barcelona

Las noticias que se reciben de la ciudad condal corroboran que en los mítines que ayer se celebraron no ocurrió novedad alguna.

Los oradores estuvieron fuertes hablando en contra del Gobierno y del gobernador civil de Barcelona.

También se permitieron algunos desahogos respecto a la guerra.

En pró de la neutralidad

El gobierno continúa recibiendo telegramas y tarjetas postales en pró del mantenimiento de la neutralidad.

Manifestaciones del Presidente

El señor Dato nos ha manifestado que el número de adhesiones que publica hoy «El Imparcial» es equivocado, pues no es cierto que haya disminuido el número de idóneos, sino que contamos con el aumento de algunos que hasta hoy estuvieron separados de nosotros.

El partido conservador a pesar de cuanto se dice se mantiene más unido que antes.

El Gobierno sabe que para gobernar no es solo bastante contar con la confianza de la Corona; se necesita además de ésta tener mayoría parlamentaria.

El Gobierno el día que le faltan uno de los dos apoyos dejaría el Poder.

Sánchez Guerra

Hablando con el ministro de la Gobernación nos ha manifestado que un mitin celebrado ayer en Ameriz se cantó a la conveniencia de ir los españoles al lado de los aliados.

Al final se dieron vivas a Francia.

También nos manifestó el señor Sánchez Guerra que en Sanabria (Zamora) había fallecido el ingeniero don Nicolás Heredia.

Cuatro ahorcados

Noticias de Petrogrado dan cuenta de haber sido ahorcados en aquella capital cuatro individuos por delitos de alta traición.

Boletín Religioso

Martes.—Santa Dominica y San Romano.

ALONSO E HIJOS.—Mayor nº 2, 71

Parto

«Píldoras Rujo»

Hacen el parto fácil, rápido y poco doloroso. Son absolutamente, completamente inofensivas, tanto para la madre como para el feto.

Adoptadas en varias Maternidades y por la clase Médica.

De venta en todas las buenas farmacias. Depósito en Palencia: Natalio Fuentes Aspurzé Hijo, Mayor, 114, Droguería.

MERCADOS

Palencia, 5.—Continúa la temperatura muy beneficiosa para el campo, haciéndose la granazón de los cereales, favorecida por esta buena temporal en muy buenas condiciones. El tiempo parece quiere afirmarse dados los consecutivos días que llevamos con cielo despejado y mediante un régimen de calores; ayer por la noche no se dejó sentir el frío de las anteriores.

Hoy el día aparece completamente despejado y luce el sol espaldado en un cielo de azul purísimo.

Los precios continúan estacionados pagándose a 62 reales la fanega de trigo, 48 centeno, 21'50 cebada y 18 avena.

Valladolid, 3.—Continúa siendo escasa la demanda de trigo y las ofertas abundantes.

Se han hecho operaciones de seis vagones de trigo de Rioseco a 62 en aquella estación; dos de Valladolid a 64.

En partidas la plaza ofrece a 64; de Medina a 63; Nava del Rey a 62'50; Salamanca a 62; Arevalo a 63'25 y Rioseco a 62.

En el detall la entrada registrada hoy por el Canal fué nula y por el Arco hubo 80 fanegas que se pagaron a 64.

Se ofrece centeno de las líneas de Segovia y Avila a 49.

Es ofrecida cebada a 22'50.

O ofrecen avena a 19'50.

Las señoras que deseen vestir con los modelos últimos de la moda, sútanse de esta casa que acaba de recibir lo de más fantasía.

Precioso surtido en velos de tul y encaje, sombrillas y toda clase de ropa blanca, para señoras y niños.

Comercio de Novedades de M. POLO, Mayor, 91.

Consultorio Dental

Especialidad en enfermedades de los dientes. Dentaduras artificiales. Extracción sin dolor.

Consulta: de nueve de la mañana a seis de la tarde.

D. Sancho, 11, principal PALENCIA

Regimiento Cazadores de Talavera

15.º DE CABALLERIA

El día 12 del corriente mes se abrirá en este Regimiento la compra de caballos domados, castrados o enteros, debiendo reunir las condiciones siguientes: de 4 a 8 años de edad, un metro 50 centímetros de alzada mínima y estar útil para el servicio del ejército; admitiéndose también las seguras que reúnan las condiciones referidas.

Las horas hábiles serán desde las 10 hasta las 13, todos los días laborables en el cuartel de San Fernando.

Palencia 2 de Julio de 1915.—El coronel, Felipe Enciso.

La nueva Electra

El establecimiento más antiguo de su ramo en la provincia

Se encarga de cuantas instalaciones tengan relación con la electricidad.

Está debidamente autorizada para la venta y alquiler de contadores.

Personal competentísimo para la ejecución de sus obras, según se demuestra con los muchos é importantes trabajos efectuados.

Los trabajos en que no se emplee material y no se haya invertido más de media hora se harán gratis.

Representante de las principales fábricas extranjeras de material eléctrico y lámparas.

Servicio permanente. Material eléctrico y de timbres. Lámparas de filamento metálico.

Viuda de C. Garrachón MAYOR FEAL., 69.

Ultimas noticias

(POR TELEFONO) Madrid 5

Llegada del Rey

A las diez y media llegó don Alfonso de la Granja.

Salieron a esperarle los infantes Isabel y Fernando y altos palatinos. Seguidamente el señor Dato fué a Palacio a despachar con el Monarca.

Dice Dato...

A la salida de Palacio nos recibió el presidente, manifestándonos que el viernes vendrá don Alfonso nuevamente para presidir Consejo.

Este se celebrará el jueves en la presidencia, preparatorio del que ha de presidir el Monarca.

Mos manifestó después que había conferenciado con el marqués de Lema, quien le dió cuenta de las noticias que había recibido de nuestros representantes en el extranjero.

Por último, nos dijo que había puesto a la firma del Rey varias credenciales y concesiones de cruces, entre ellas de Isabel la Católica a los señores presidente de la Diputación de Sevilla y alcalde de San Sebastián.

Audiencia regia

El Rey ha recibido en audiencia

Preparación

para el ingreso en las escuelas de Ingenieros Civiles y Arquitectos.

Secciones separadas para cada carrera. Textos y apuntes escogidos en cada escuela.

Brillantes resultados en los últimos exámenes.

Informará: D. Francisco San Miguel, Ingeniero, Huerto del Rey, 23, 3.º Bargas.

Regimiento Cazadores de Talavera

15.º DE CABALLERIA

Dabiendo contratar este Regimiento los artículos de consumo para el suministro de la tropa del mismo, se convoca a concurso para el día 7 del corriente mes en cuya fecha y hora de las once se reunirá la Junta económica para la apertura de pliegos y adjudicaciones del suministro en vista de la calidad de artículos y precio de los mismos que presenten los concursantes.

Palencia 2 de Julio 1915.—El Comandante Mayor, Luciano Manrique.—El Coronel, Enciso.

Parto

«Píldoras Rujo»

Hacen el parto fácil, rápido y poco doloroso. Son absolutamente, completamente inofensivas, tanto para la madre como para el feto.

Adoptadas en varias Maternidades y por la clase Médica.

De venta en todas las buenas farmacias. Depósito en Palencia: Natalio Fuentes Aspurzé Hijo, Mayor, 114, Droguería.

MERCADOS

Palencia, 5.—Continúa la temperatura muy beneficiosa para el campo, haciéndose la granazón de los cereales, favorecida por esta buena temporal en muy buenas condiciones. El tiempo parece quiere afirmarse dados los consecutivos días que llevamos con cielo despejado y mediante un régimen de calores; ayer por la noche no se dejó sentir el frío de las anteriores.

Hoy el día aparece completamente despejado y luce el sol espaldado en un cielo de azul purísimo.

Los precios continúan estacionados pagándose a 62 reales la fanega de trigo, 48 centeno, 21'50 cebada y 18 avena.

Valladolid, 3.—Continúa siendo escasa la demanda de trigo y las ofertas abundantes.

Se han hecho operaciones de seis vagones de trigo de Rioseco a 62 en aquella estación; dos de Valladolid a 64.

En partidas la plaza ofrece a 64; de Medina a 63; Nava del Rey a 62'50; Salamanca a 62; Arevalo a 63'25 y Rioseco a 62.

En el detall la entrada registrada hoy por el Canal fué nula y por el Arco hubo 80 fanegas que se pagaron a 64.

Se ofrece centeno de las líneas de Segovia y Avila a 49.

Es ofrecida cebada a 22'50.

O ofrecen avena a 19'50.

Las señoras que deseen vestir con los modelos últimos de la moda, sútanse de esta casa que acaba de recibir lo de más fantasía.

Precioso surtido en velos de tul y encaje, sombrillas y toda clase de ropa blanca, para señoras y niños.

Comercio de Novedades de M. POLO, Mayor, 91.

Consultorio Dental

Especialidad en enfermedades de los dientes. Dentaduras artificiales. Extracción sin dolor.

Consulta: de nueve de la mañana a seis de la tarde.

D. Sancho, 11, principal PALENCIA

Regimiento Cazadores de Talavera

15.º DE CABALLERIA

El día 12 del corriente mes se abrirá en este Regimiento la compra de caballos domados, castrados o enteros, debiendo reunir las condiciones siguientes: de 4 a 8 años de edad, un metro 50 centímetros de alzada mínima y estar útil para el servicio del ejército; admitiéndose también las seguras que reúnan las condiciones referidas.

Las horas hábiles serán desde las 10 hasta las 13, todos los días laborables en el cuartel de San Fernando.

Palencia 2 de Julio de 1915.—El coronel, Felipe Enciso.

La nueva Electra

El establecimiento más antiguo de su ramo en la provincia

Se encarga de cuantas instalaciones tengan relación con la electricidad.

Está debidamente autorizada para la venta y alquiler de contadores.

Personal competentísimo para la ejecución de sus obras, según se demuestra con los muchos é importantes trabajos efectuados.

Los trabajos en que no se emplee material y no se haya invertido más de media hora se harán gratis.

Representante de las principales fábricas extranjeras de material eléctrico y lámparas.

Servicio permanente. Material eléctrico y de timbres. Lámparas de filamento metálico.

Viuda de C. Garrachón MAYOR FEAL., 69.

ARROYO Y GALLEGO

TALLERES MECÁNICOS DE CARPINTERÍA, HERRERÍA Y FUNDICIÓN

Almacén y Secadero de Maderas

Carpintería de taller
Carpintería de armar
Muebles.—Altas



Herrería artística
Rejas, balcones, balaustrados
Fundición artística e industrial

MAQUINARIA AGRICOLA

Aventadoras, Gradas, Rodillos, Norias, Bombas

Sanatorio Quirúrgico del DR. MADRAZO

SANTANDER

Teléfono 491



En este Instituto se trata todo género de afecciones de CIRUJIA. Los 19 años que lleva desde su fundación y su numerosa estadística garantizan los resultados.

Para que todas las clases sociales puedan disfrutar de los beneficios de esta Clínica, se hallan establecidas en tres categorías: pagando, por estancia, 20 pesetas en primera en segunda y 5 en tercera.

En las dos primeras clases puede el enfermo estar acompañado de un individuo de su familia ó algún sirviente. Las consultas por escrito, se dirigirán al Director, y para otros detalles al Gerente D. Luis Polo y Español.

LOS LITINADOS TAPIS

reemplazan con gran economía las aguas minerales empleadas en los tratamientos de los

Reumatismos, Gota, Enfermedades del estómago, Riñones é Hígado

Cada caja de **Litinados Tapis** sirve para preparar 12 botellas de

Exquisita agua mineral litínica, gaseosa digestiva y disolvente del ácido úrico

Los **Litinados Tapis** se recomiendan á todos los que necesiten hacer una larga cura de agua mineral.

Precio de la caja de 12 dosis

UNA PESETA

Farmacia del Doctor Fuentes

PALENCIA

Desacidificador Vallequillas

De resultados asombrosos para quitar el ácido á los vinos en 48 horas.

Saco de 48 kilos, 6 pesetas

Administrador de la mina: Manuel Gonzalo, Príncipe, 17.—Madrid.

José Gallego Ruipérez

PALENCIA

Talleres mecánicos de carpintería.—Herrería.—Camas.—Jergones.—Somiers y todo lo concerniente en tejidos metálicos

CARPINTERÍA.—Puertas, ventanas, MIRADORES, molduras, escaleras, etc.

HERRERÍA.—Rejas, BALCONES, pasamanos de escalera y toda clase de herrería artística moderna.

CAMAS, JERGONES y SOMIERS.—Fábrica montada el año 1890 y una de las más importantes de España, siendo su producción diaria de 100 piezas y 72 tipos diferentes.

En esta sección hay siempre personal exclusivo para toda clase de arreglos, pudiendo entregar en el mismo día los encargos que se hagan por la mañana, y se pasará á domicilio con el carruaje de la casa al entregar el aviso en el escritorio de los talleres.

Esta casa se pone gustosa á la disposición del cliente para facilitar PRESUPUESTOS, tarifas, muestras, etc., etc.

PLAZA DE CERVANTES NUM. 9

Máquina y caldera

de vapor, de 25X30 caballos se vende de ocasión. Razón: CALVO HERMANOS, Gran Vía, 18.—Bilbao.

Casa

Se vende la señalada con el n.º 2 de la calle de la Bondad, esquina á Mszorqueros. Informe: Mayor pral, 139, 2.º

Para vender

Motor de diez caballos provisto de magneto, fabrica de Gas, tubería, puede verse funcionar. San Juan de Malta 54, taller, Barcelona.

Venta

Se hace de una mesa de Billar con dos juegos de bolas y todos los útiles para la misma, un gramófono de Zifro con sus placas, espejos, mesas de marmol y demás servicio y existencias del café de las Delicias.

Chocolate

sistema á brazo, clase inmejorable. De venta. HORNO FRANCÉS.

SE VENDE

Al contado, ó á pagar en el próximo mes de Septiembre, un carro de par seminuevo, con armazón, redes, y tableros para paja; para tratar, Benigno Amor, Revenga.

II Labradores II

El mejor y más barato engrase para máquinas agrícolas, es el aceite mineral ruso marca «Zar».

Precio de cinco bidones, aceitera con tapón de metal y diez kilos de aceite, **trece pesetas**, franco de todo el transporte, sobre vagón en la estación de Valladolid.

Los pedidos han de hacerse acompañados de su importe, por Giro postal, á Gutiérrez y Alonso. Sociedad Lubrificantes, «Hotel Villa Paca», Valladolid.

ACEPTE Y LA BIBLIOTECA GRATUITA QUE SE LE OFRECE

La meritiísima labor que viene realizando el Patronato social de buenas lecturas (Bailén, 35, Madrid), ha sido coronada por el más feliz éxito. Alentada esta institución por el aplauso público ofrece á nuestros lectores irles formando una biblioteca gratuita con sólo aceptar alguna de las ventajísimas suscripciones que siguen:

SUSCRIPCIÓN F: Los que acepten esta suscripción, constituida por los periódicos más económicos de España, recibirán: 1.º 10 ejemplares mensuales de *La Cultura Popular*; 2.º 10 ejemplares mensuales de *Pan y Catolicismo*; 3.º 5 ejemplares mensuales de *Fríales y Mojás*; 4.º 1 ejemplar mensual de *La buena Prensa y el buen Libro*; y 5.º 12 obras (biblioteca gratuita) á elegir entre las que citamos al final de esta noticia. Precio de suscripción anual, pesetas 5,50.

SUSCRIPCIÓN G: Formada por seis notabilísimas novelas premiadas en concurso. *La locura*, novela de Narciso Oller, *El reloj del amor y de la muerte*, novela de E. Carrere, *Lo difícil que es ir al Cielo...*, novela de Linares Rivas; *Desamor*, novela de Fernández Villegas (Zeda), *Blasones y talegas*, novela de José M.ª de Pereda, *Los suaves milagros*, de Francisco Villaespesa.

Todas las novelas citadas han merecido inusitadas alabanzas de la crítica é importantes premios en metálico. Precio de suscripción, pesetas 6 al año con derecho á recibir otras seis obras elegidas entre las que se citan al final.

SUSCRIPCIÓN F Y G COMBINADAS: Los suscriptores que acepten esta oferta recibirán los periódicos y novelas que se relacionan en las suscripciones F y G. más las 16 obras de regalo que anotamos á seguido. El precio es de pesetas, 11 (se rebajan 50 céntimos).

Relación de las obras para la Biblioteca gratuita

1. *La Golondrina*, novela premiada de Andrés Bello.
2. *El Alcalde de Zalamea*, drama, de Calderón de la Barca.
3. *La feeta Casada*, de Fr. Luis de León.
4. *La Gitaniella*, novela de Miguel de Cervantes Saavedra.
5. *El si de las niñas*, comedia, de Moratín.
6. *Romances Castellanos*, de varios autores.
7. *La Sarpanta*, comedia de Fr. Luis de Granada.
8. *Los sospechosos*, comedia de Alarcón.
9. *El libro de Santa Teresa de Jesús*.
10. *El libro de Robledo*, novela premiada, de Velázquez de la Haza.
11. *La Estrella de Sevilla*, drama, de Lope de Vega.
12. *Cuentos de niños*, de varios autores, entre ellos Menéndez y Pelayo, Rodríguez Marín, Ocoanos, Concha Pino, etc.
13. *Cartas escogidas del Padre Rancio*, (Padre Alvarado).
14. *Las piadosas*, de Lope de Vega.
15. *Las sentencias espirituales de San Juan de la Cruz*.
16. *La cuna y la sepultura*, de Francisco Quevedo.

El precio de todas estas obras es de pesetas 74'50, como podrá verse consultando los libros de librería. Se regalarán las 16 obras cuantos acepten la oferta F y G combinada.

BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

(Cortese este Boletín y remítase á Bailén, 35, pral., Madrid)

D. _____
profesión _____ domicilio en _____
provincia de _____
calle _____ número _____
acepta la suscripción señalada con la letra _____
y su importe de pesetas _____ lo abonaré
en la forma que se le indique. Deseo recibir en
regalo los libros señalados con los números _____
Firma, _____

Venta

Se venden ó traspasan, al contado, dos plazas, todas las maderas del taller cartería de Celedonio Delgado, en la calle de los Frailes.

Indicador de Ferrocarriles

Horas de llegada y salida de los trenes de viajeros en las estaciones de esta capital. Servicio desde el 15 de Junio de 1915.

LINEA DEL NORTE						
CLASE	Carruaje	PUNTOS DE PROCEDENCIA	PUNTOS DE DESTINO	LLEGADA	SALIDA	Observaciones
Correo-Expres	1.ª, 2.ª y 3.ª	Gijón	Madrid	00:08	00:18	
	1.ª, 2.ª y 3.ª	Santander	Madrid	00:18	00:30	
	1.ª, 2.ª y 3.ª	Madrid	Coruña	00:28	1:05	
	1.ª, 2.ª y 3.ª	Coruña	Madrid	1:04	1:11	
	1.ª, 2.ª y 3.ª	Madrid	Santander	1:28	1:35	
Rápido	1.ª	Coruña y Gijón	Gijón	1:59	2:08	
	1.ª	Coruña y Gijón	Madrid	2:19	2:21	Martes, Jueves y Sábados.
	2.ª y 3.ª	Palencia	León	2:28	2:28	
	1.ª, 2.ª y 3.ª	Palencia	Madrid é Irán	2:38	2:55	
	1.ª, 2.ª y 3.ª	Madrid	Coruña y Gijón	3:48	3:51	
	1.ª, 2.ª y 3.ª	Madrid	Santander	3:04	3:19	
	2.ª y 3.ª	Bahagüa	Palencia	9:07	9:17	
	1.ª, 2.ª y 3.ª	Barrucio	Venta de Baños	11:04	12:09	
	1.ª, 2.ª y 3.ª	Lugo	Madrid	12:04	12:30	Enlaza con Baños con el rápido de Madrid é Irán.
	1.ª, 2.ª y 3.ª	León	Venta de Baños	14:06	14:39	Enlaza con Baños con el rápido de Madrid é Irán.
	1.ª, 2.ª	Madrid	Santander	15:08	15:06	Martes, Jueves y Sábados.
	1.ª, 2.ª	Santander	Madrid	15:04	15:06	Lunes, Miércoles y Viernes.
	1.ª, 2.ª y 3.ª	Palencia	Venta de Baños	15:21	15:21	
	1.ª, 2.ª y 3.ª	Venta de Baños	León	15:28	15:40	Toma en Baños viajeros del rápido de Madrid é Irán.
	1.ª, 2.ª y 3.ª	Venta de Baños	Barrucio	15:27	17:10	Toma en Baños viajeros del rápido de Irán.
id. id. id.	id. id. id.	Santander	Madrid é Irán	17:50	18:05	
id. id. id.	id. id. id.	Coruña	Madrid é Irán	18:15	18:24	
id. id. id.	id. id. id.	Madrid é Irán	Palencia	20:57	21:04	
id. id. id.	id. id. id.	Gijón y Coruña	Madrid	21:08	21:15	
id. id. id.	id. id. id.	Madrid	Coruña	22:14	22:18	
Rápido	1.ª	Madrid	Coruña y Gijón	22:46	22:51	Lunes, Miércoles y Viernes.

LINEA DE PALENCIA A VILLALÓN

Núm. del tren	CLASE	Carruaje	PUNTOS DE PROCEDENCIA	PUNTOS DE DESTINO	LLEGADA	SALIDA
4	Mixto discrecional	1.ª y 2.ª	Villada-Villalón	Palencia	8:30	8:45
5	regular	1.ª y 2.ª	Palencia	Villalón-Bicomeo-Villada	9:00	9:15
6	id.	1.ª y 2.ª	Palencia	Villalón	9:15	9:30
7	id.	1.ª y 2.ª	Villada-Villalón	Palencia	12:15	12:30